

## Lancement du premier Réseau des amis des parcs de Montréal

### LESPARCS AU COEUR DES VILLES

**Montréal, 26 mai 2021** - Les montréalais.es sont nombreux.ses à vouloir s'impliquer à l'amélioration des parcs et des espaces verts de la ville. Dans le cadre du premier Forum des amis des parcs de Montréal, les Amis des parcs, le Centre d'écologie urbaine de Montréal, le Conseil régional de l'environnement de Montréal et Les amis de la montagne ont annoncé la création du Réseau des amis des parcs de Montréal, un espace privilégié pour renforcer l'engagement civique, le développement d'aptitudes en leadership et d'expertises pour activer ces espaces urbains essentiels.

Le Réseau vise à ce que tous.les montréalais.es aient accès à un parc de proximité qui réponde à leurs besoins. Pour ce faire, le Réseau appuiera et documentera les efforts des acteurs des parcs de Montréal, des groupes de bénévoles, des organisations à but non lucratif, des associations de résidents et des professionnels des parcs. Le Réseau les aidera à renforcer leurs capacités, à augmenter leur impact et contribuera au développement d'un mouvement soutenant le pouvoir des parcs municipaux de Montréal. L'objectif est de **renforcer les capacités de plus de 70 initiatives vouées aux parcs urbains déjà répertoriées, de soutenir la création de nouveaux groupes de citoyens et de rassembler les professionnels pour faire rayonner le pouvoir des parcs urbains d'ici 2 ans dans tous les quartiers de Montréal.**

« La création du Réseau vient concrétiser le travail de recherche et de mobilisation sur le terrain de notre équipe montréalaise. Depuis 2018, nous avons accompagné plus de 35 groupes montréalais, documenté le travail de la Ville de Montréal dans notre Rapport annuel pancanadien sur les parcs urbains et distribué près de 70 Bourses TD Amis des parcs aux groupes qui souhaitent organiser des activités pour leur communauté dans leur parc de quartier. Le Réseau permet de créer une mobilisation en faveur des parcs urbains encore plus grande, grâce à une concertation avec trois autres organisations très enracinées à Montréal », **souligne Dave Harvey, directeur général des Amis des parcs**, l'organisme pancanadien qui active le pouvoir des parcs urbains depuis 10 ans.

« Montréal est un épice centre du développement de la participation citoyenne. Depuis 25 ans, le Centre d'écologie urbaine de Montréal a la conviction que les citoyens et professionnels peuvent agir pour transformer la ville et créer des milieux de vie à échelle humaine. La force de cette nouvelle collaboration, c'est l'échange des bonnes pratiques avec une nouvelle perspective pancanadienne », souligne **Véronique Fournier, directrice générale du Centre d'écologie urbaine de Montréal**

« Offrir un accès de proximité à la nature pour tous. Les Montréalais ne s'en rendent pas compte. Cela repose sur une multitude d'actions qui vont de la création de nouveaux parcs, à la protection de milieux naturels et d'espaces verts en passant par la mise en valeur des parcs existants et l'amélioration de leur accessibilité. Citoyens, élus, propriétaires privés et institutionnels, chacun à un rôle à jouer pour l'amélioration de la qualité de nos milieux de vie. Le CRE-Montréal est ainsi très heureux de mettre à profit son expertise en concertation, sa connaissance du territoire montréalais et son réseau diversifié de partenaires dans le déploiement du Réseau des amis des parcs de Montréal. », souligne **Emmanuel Rondia, directeur général du Conseil régional de l'environnement de Montréal.**

« OBNL engagé dans les actions de protection et de mise en valeur du mont Royal depuis plus de 35 ans, Les amis de la montagne valorisent la concertation autour d'une vision commune partagée par la communauté et les décideurs publics pour la gestion durable de la montagne. Nous sommes avides de partage d'expérience et d'expertise au sein du réseau grandissant d'amis des parcs auxquels nous appartenons, et c'est avec enthousiasme que nous accueillons la perspective d'accompagner de nouveaux groupes pour développer le plein potentiel des parcs de Montréal. Dans ce contexte, nous sommes des promoteurs convaincus du modèle de partenariat VILLE/ AMIS qui est d'abord avantageux pour les citoyens et les usagers des parcs! », souligne **Hélène Panaïoti, directrice générale des Amis de la montagne.**

-30 -

Le **Réseau amis des parcs de Montréal** rassemble 4 organismes partenaires : Les Amis des parcs, le Centre d'écologie urbaine de Montréal, le Conseil régional de l'environnement de Montréal et Les amis de la montagne.

Le Réseau des amis des parcs de Montréal est généreusement financé par la **Banque TD** et le **Secrétariat à la région métropolitaine du ministère des Affaires municipales et de l'Habitation.**

### **À propos des Amis des parcs**

Fondée en 2011, les Amis des parcs soutiennent et mobilisent la population afin d'activer le pouvoir des parcs dans les villes du Canada. Grâce à des programmes et des événements organisés à l'échelle nationale et locale, des financements, des ressources, des recherches et des services professionnels, les Amis des parcs contribuent à valoriser le potentiel des parcs en faveur d'une société plus forte, d'un environnement plus sain et de villes plus résilientes. L'organisation a réalisé des investissements directs de six millions de dollars dans les parcs et leurs programmes. Elle a collaboré avec 850 groupes mobilisés pour un parc, apporté son soutien à 23 000 bénévoles dans 46 villes du pays, lors de 3 000 événements auxquels ont participé 275 000 personnes.

### **À propos du Centre d'écologie urbaine de Montréal**

Le Centre d'écologie urbaine de Montréal est un OBNL qui a pour mission de développer et de proposer des pratiques et des politiques urbaines contribuant à créer des villes écologiques, démocratiques et en santé. Depuis près de 25 ans, le CEUM a permis à des

milliers de citoyens, organisations et décideurs de participer activement aux projets d'aménagement de leurs quartiers et aux enjeux urbains.

### **À propos du Conseil régional de l'environnement de Montréal**

Le Conseil régional de l'environnement de Montréal (CRE-Montréal) est un organisme de bienfaisance indépendant, consacré à la protection de l'environnement et à la promotion du développement durable sur l'île de Montréal depuis 1996. Par le regroupement et la concertation de ses membres, par ses activités de sensibilisation, de représentation publique et ses différents projets-action, il contribue à l'amélioration de la qualité des milieux de vie et de l'équité sociale sur l'île de Montréal.

### **À propos des Amis de la montagne**

Organisme à but non lucratif, Les amis de la montagne ont pour mission de protéger et mettre en valeur le mont Royal en privilégiant l'engagement de la communauté et l'éducation à l'environnement.

#### **Source :**

Réseau amis des parcs de Montréal

#### **Entrevues :**

##### **Olivier Lapierre**

relations de presse

Les Amis des parcs

[olivier.olpr@gmail.com](mailto:olivier.olpr@gmail.com)

cellulaire 514 583-3868

Le Réseau des amis des parcs de Montréal est réalisé en partenariat avec



Le Réseau des amis des parcs de Montréal est financé par



## FICHE TECHNIQUE À PROPOS DU RÉSEAU DES AMIS DES PARCS DE MONTRÉAL

Les parcs couvrent 11% de la superficie de la ville de Montréal. Cette superficie est composée de 20 grands parcs gérés par le service des grands parcs de la ville de Montréal et de plus de 1200 parcs de quartiers gérés par les 19 arrondissements.

Ces parcs sont fréquentés annuellement par des millions de personnes.

À travers la métropole, il existe déjà plusieurs initiatives de type Amis de parc qui se sont constituées pour différentes raisons et jouent différents rôles (vigie, gardien, citoyens experts, services complémentaires à la ville (animation, entretien, gestion, éducation, etc)). À l'exception des Amis de la montagne, qui reste le regroupement le plus ancien, organisé et reconnu par la ville en la matière à Montréal, très peu de ces regroupements existants ont accès à un appui officiel et adapté à leurs besoins pour leurs actions, qui restent souvent à l'échelle bénévole.

Souvent dans l'ombre, plusieurs de ces groupes voués aux parcs contribuent à la préservation, l'entretien, l'amélioration et l'animation des parcs de Montréal. Ces regroupements ne sont à ce jour pas recensés et leurs nombreux apprentissages ne sont pas partagés.

Plusieurs stratégies innovantes de gestion de l'espace public (tel que des accords de co-gestion, permis d'usage transitoire) ont émergé de ces initiatives et de leur collaboration avec les instances publiques, mais celles-ci ne sont pas souvent documentées et ne sont donc pas partagées et connues du grand public. Pourtant elles sont au coeur de l'existence des parcs de la ville et de leur avenir.

Le moment est venu de consacrer des investissements supplémentaires pour améliorer l'infrastructure sociale des parcs. Ces humains et ces activités qui constituent cette 2e couche rendent les espaces publics et les parcs uniques, invitants et habités par des gens qui se sentent bien, accomplis et heureux.

À Montréal, on voit aussi de plus en plus émerger des initiatives citoyennes d'animation, d'entretien et de réappropriation des parcs. Le réflexe de regroupement social qui porte ces initiatives répond au besoin de s'engager et de faire partie d'une cause qui tient à coeur. Ces mobilisations commencent à être reconnues par les instances publiques. Celles-ci se voient réadapter leur programme en conséquence.

Cependant, cette tendance reste nouvelle et les différents acteurs politiques, administratifs et de la société civile bénéficieraient tous d'un tiers connecteur expérimenté et qualifié pour supporter et valoriser ce capital social que les parcs urbains peuvent générer et qui n'est pas assez exploité.

Les multiples acteurs des parcs urbains ont besoin d'être sensibilisés, inspirés, outillés et connectés à l'importance et au potentiel des parcs urbains comme levier de développement et de rayonnement métropolitain.